

# CAUSAS DE MUERTE MATERNA Y SU RELACIÓN CON EL DIAGNÓSTICO OPORTUNO DEEMERGENCIA OBSTÉTRICA

Rojas Herrera, Gloria<sup>1</sup>. Aguirre Barbosa, Margarita<sup>2</sup>. Cerezo Reyes Rigoberto<sup>3</sup>. Maldonado Castañeda, Sandra<sup>4</sup>.

Facultad de Medicina, CEST.
 Facultad de Medicina, BUAP.
 Facultad de Medicina, BUAP.
 Facultad de Medicina, UPAEP.

rojas.tzel@ces-tepeaca.edu.mx

## INTRODUCCIÓN

La muerte materna tiene graves consecuencias ya que estas, no solo afectan a las familias, sinotambién a la comunidad, cuando las mujeres pierden la vida por consecuencias relacionadas conel embarazo. La muerte materna es una defunción que ocurre durante el embarazo, el parto o elpuerperio, es la muerte de una mujer mientras está embarazada o dentro de los 42 días siguientesa la terminación del embarazo, independientemente de la causa de la defunción (obstétrica y noobstétrica). [1]. Actualmente la mortalidad materna es un problema grave de Salud en México. Al año, se estima que ocurren alrededor de 295,000 muertes maternas en todo el mundo, lo queda como resultado una Razón de Mortalidad Materna (RMM) 211 por cada 100,000 nacidos vivos, según un informe de la OMS, de 2017. [2]La mortalidad materna es un indicador muy importante de salud, ya que este se considera una evidencia del reflejo de la calidad de atenciónen una comunidad. A pesar de que la reducción de los altos índices de mortalidad a la actualidad, este sigue siendo uno de los principales objetivos para los sistemas de salud del mundo. Las Defunciones obstétricas se clasifican en: directas son las que resultan de complicacionesobstétricas del embarazo, de intervenciones, de omisiones, de tratamiento incorrecto, o de una cadena de acontecimientos originada en cualquiera de las circunstancias mencionadas y las defunciones obstétricas indirectas son las que resultan de una enfermedad existente desde antesdel embarazo o de una enfermedad que evoluciona durante el mismo, no debidas a causas obstétricas directas, pero sí agravadas por los efectos fisiológicos del embarazo[3].

#### PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA

La mortalidad materna es un problema de salud a nivel mundial. En México para el 2002 se tenía una RMM de 56.8 por cada 100 mil nacidos vivos estimados y en el 2018, se registró unaRMM de 34.6 por cada 100 mil nacidos vivos. Pregunta de investigación: ¿Cuáles son las causasde mortalidad materna y su relación con el diagnóstico oportuno de la emergencia obstétrica?



### **OBJETIVO GENERAL**

Identificar las causas de mortalidad materna y el diagnostico oportuno de la emergenciaobstétrica que ingresa a la unidad hospitalaria de tercer nivel.

## HIPÓTESIS

Existe una relación entre las causas de mortalidad materna y el diagnóstico oportuno de la emergencia obstétrica que ingresa a la unidad hospitalaria de tercer nivel.

## MATERIAL Y MÉTODOS

Estudio tipo mixto, descriptivo, retrospectivo, transversal, mediante la consulta de los expedientes de pacientes clasificadas como muerte materna en un periodo comprendido del 2017-2021 donde se buscaron diversas variables (causas de muerte directa y causas de muerte indirecta según la guía de la OMS para la aplicación CIE10), así mismo se busca si fue clasificada como emergencia obstétricay su relación con el diagnóstico oportuno. Estadística: Frecuencias y porcentaje, estadística descriptiva (medidas de tendencia central y dispersión) y Chi-cuadrada.

# ASPECTOS BIOÉTICOS

Se apega a todos los lineamientos bioéticos de investigación (normatividad nacional e internacional) para la protección de seres humanos que participan en investigación (como son Declaración de Helsinki, Pautas éticas CIOMS), se considera estudio sin riesgo; los autores firman carta de confidencialidad de datos. Alcances: Busca obtener información que pueda ayudar a identificar las causas y actores involucrados en estas, para así hacer propuestas de capacitación, limitaciones al ser un estudio retrospectivo y consultar expediente hay el riesgo desesgo de perdida de información.

Palabras clave: Muerte Materna, Emergencia Obstétricas, Razón de Mortalidad Materna.

#### REFERENCIAS

Pan American Health Organization. (2018). Definición de defunción materna. Disponible en: https://www3.paho.org/relacsis/index.php/es/foros-relacsis/foro-becker-fci-oms/61-foros/consultas- becker/887- foro-becker-definicion-de-defuncion-materna/Secretaria de Salud. (2021). Manual de procedimientos estandarizados para la vigilancia epidemiológica dela mortalidad materna extremadamente grave. Disponible en: https://epidemiologia.salud.gob.mx/gobmx/salud/documentos/manuales/19\_Manual\_VE\_SIVEMorbilidadMa ternaSevera.pdf
World Health Organization. (2012). Guía de la OMS para la aplicación de la CIE-10 a las muertes ocurridas durante el embarazo, parto y puerperio: CIE-MM. Disponible en: https://www.binasss.sa.cr/guiaops.pdf